Appographische Mitteilungen XI. Zahrgang

Offizielles Organ des Verbandes der Deutschen Eppographischen Gesellschaften

Dievolkstümliche Bewegung und ihr Einfluß auf Schrift und Sprache

as die deutschen Sprachreiniger in jahrelanger Arbeit mit zäher Willenstraft nicht fertig brachten: die Aus: merzung entbehrlicher Fremdwörter aus der deutschen Sprache, das hat der vollstumliche Aufschwung, ber in biefen schweren Zeiten burch das deutsche Bolt geht, in wenigen Tagen gang erheblich geforbert. 211s von allen Geiten bie Rriegserflärungen an Deutschland und Offerreich tamen, ward es auch bem einfachsten Manne flar, daß bas Glawen- und Romanentum fich miteinander verbunden hatte, um das Germanentum zu unterbruden, und unfre englische Bettern vergaßen ihre niedersächsische Abstammung und traten in die Reihen unfrer Feinde, um an der Unterdrudung ber eignen Raffegenoffen teilzunehmen. Jest erkannten die Deutschen, daßihr Boltstum in Gefahr war, daß fie nur auf fich felbft angewiesen waren, daß nur ein ftarter voltstümlicher Beift fie auf ber erreichten Bohe erhalten fann, und je mehr es Feinde wurden, je ftarter wurde das deutsche Boltstum zusammengeschweißt.

Deutsch fein in allem und jedem, beutsch sein in Sprache und Schrift, bas ift ber Grundzug, ber alle beherricht. Dies offenbart fich am beutlichsten in dem Bestreben, alle fremdlanbischen Bezeichnungen aus unfrer Sprache auszutilgen. Buerft waren es einige Berliner Gafthaufer und Gefchafte, die ihre englischen und französischen Namen mit guten beutichen vertauschten, bann folgten einige Hotels (Botel ift zwar auch nicht deutsch, gilt aber als eingebürgert), die ihren an das Musland erinnernden Namen burch einen diden Farbanftrich verbedten. Das volkstumliche Empfinden mag zwar nicht immer bem Innern ber Besiger entsprungen fein, benn wenn fie bas befeffen hatten, bann hatten fie gleich eine beutsche Bezeichnung gewählt, aber ber Drud von außen war fo ffart, daß fie dem Rechnung tragen mußten. Dem aufmertfamen Leser wird es auch nicht entgangen sein, daß auch die Tageszeitungen fich mehr benn je bemühen, Fremdwörter zu vermeiden und beutsch zu schreiben.

Aber nicht allein gegen rein französische und englische Wörter richtet sich die Bewegung, auch die C.Schreibung wird als fremdländisch empfunden. So konnte man in den letzten Tagen mehrkach sehen, daß aus dem Plakat eines bestannten Berliner Cafés, das in erreichbarer Höhe an den

Anschlagsäulen klebte, das Wort "Case" herausgerissen war (was übrigens verboten ist und bestraft wird). Mag dies nun den Besisser zu einer Anderung veranlaßt haben oder mögen andre Einflüsse sich geltend gemacht haben, kurzum, jest steht statt Case Kassee zu lesen. Das ist zwar nach der Rechtschreibung nicht richtig, denn nach Duden wird das Lokal Case geschrieben, Kassee ist das Setränk selbst. Richtiger ist die Bezeichnung Kasseehaus. Eine ganze Anzahl andrer Kasseehäuser sind diesem Beispiel gesolgt.

In unserm öffentlichen Leben gibt es noch eine Menge von Fremdwörtern, die durch gute deutsche Wörter ersett werden können. Nie ist die Gelegenheit, der deutschen Schrift und Sprache zu ihrem Recht zu verhelfen, so günstig gewesen wie jeht. Kein Kaufmann wird es heute wagen, dem Berlangen seiner Kunden nach deutschen Bezeichnungen Widerstand zu leisten. Notwendig ist es aber, daß dort, wo es nicht aus eignem Antried geschieht, dieses Berlangen in der gehörigen Form an sie gestellt wird. Ieder Freund der deutschen Sprache möge sein Berlangen bei den betreffenden durch ein paar Zeilen zum Ausdruck bringen. Auch an die Tageszeitungen stelle man das Ersuchen, sich nur deutscher Ausdrücke zu bedienen und auch die Rechtschreibung zu beachten. Sie werden dem ausgesprochenen Willen schon Rechnung tragen.

InunsernSportklubs, die die Erhaltung und Pflege der Bolkstümlichteit auf ihre Jahne geschrieben haben, herrscht geradezu
eine Fremdwörterseuche. Dort muß alles mit englischen Broden
verbrämt werden, und es muß leider gesagt werden, daß unsre
Sport- und Tageszeitungen dies Bestreben in weitestgehendem Maße fördern. Sibt es doch Schriftleitungen, die die
Schreibung des Wortes Klub mit einem E fordern, da die
Schreibung mit einem K nicht sportlich sei. Den Beweis,
daß die richtige Schreibweise einen schädigenden Einfluß auf
die sportliche Tätigkeit ausübt, hat noch keiner erbracht. Von
einem ähnlichen Gedanken scheinen die Inhaber von Zigarrengeschäften beseelt zu sein, die immer noch Cigarre und Cigarette schreiben, vielsach sogar noch Cigarettes.

Berkehrt wäre es nun aber, keine fremden Sprachen mehr lernen zu wollen, welcher Fall sich in einer höheren Mädchensschule ereignet hat, wo die Schülerinnen baten, den engslischen und französischen Unterricht aufzuheben. Wenn die triegerischen Ereignisse vorüber sind, werden wir wieder bestrebt sein, unsre Handelsverbindungen mit der ganzen Welt